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Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
103 года

www.ap22.ru

Беречь каждую 
былинку
Завтра – Всемирный 
день дикой природы.

Этот праздник установила 
Генеральная ассамблея ООН в 
2013 году. Его цель – повысить 
уровень осведомленности лю-

дей, а также напомнить, как важно сохранить 
биологическое разнообразие на планете.

Еще в 1996 году была учреждена Красная 
книга Алтайского края. Перечень объектов 
растительного мира, подлежащих охране на 
территории региона, насчитывает 204 вида, 
а список животных включает 166 видов: это 
46 видов беспозвоночных животных (из них 
41 вид насекомых), 87 – птиц, 23 – млекопитаю-
щих и так далее.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
По дороге в магазин

1 марта поменял место дислокации мобильный ком-
плекс вакцинации от коронавируса, ранее работавший 
возле торгово-развлекательного центра «Галактика». Теперь 
он установлен возле ТРЦ «Весна».

Второй пункт по-прежнему находится у «Пионера». А вот 
на площади Сахарова мобильный комплекс проводить вак-
цинацию не будет, сообщили в Минздраве региона.

Комплексы работают с 10 до 16 часов, включая выходные. 
При себе необходимо иметь паспорт и полис. Прием в пункте 
ведется с 10 до 16 часов. Прививка – бесплатная. 

Все желающие сделать прививку должны быть без симпто-
мов ОРВИ, без обострения хронических заболеваний, иметь 
при себе маску и перчатки. Каждому выдается памятка о 
дате и месте повторной вакцинации.

Сладкая пауза
Черемновский сахарный завод завершил переработку 

свеклы сезона 2020–2021 годов. 
По данным регионального управления по пищевой, пере-

рабатывающей, фармацевтической промышленности и био-
технологиям, на переработку поступило 1,1 млн тонн сладкого 
корня. Из этого сырья завод произвел 174 тыс. тонн сахара.

Сейчас на предприятии приступили к очистке техноло-
гического оборудования. Его готовят к плановому ремонту. 
Алтайский сахар продают не только на территории региона, 
но и за его пределами. Экспортируется и гранулированный 
жом, полученный в результате переработки свеклы.

«Квартиры» для бурёнок
Аграрии края инвестировали в обновление животно-

водческой базы свыше 1,6 млрд рублей.
Такая сумма вложена 96 хозяйствами за минувший год 

в строительство, реконструкцию, модернизацию, а также 
приобретение техники и оборудования.

По данным регионального Минсельхоза, работы выпол-
нены на 157 объектах. Мощность введенных в эксплуатацию 
помещений оценивается в 35 тыс. голов сельскохозяйствен-
ных животных.

Светлана ЯКОВЛЕВА

И значок в подарок
В Алтайском крае разработали специальные значки 

«Я привит от COVID-19». Их начали выдавать всем, кто 
вакцинировался от коронавирусной инфекции.

Студенты Института архитектуры и дизайна АлтГТУ в тече-
ние месяца работали над этим проектом. Ребята очень серьезно 
подошли к созданию значка и разработали несколько эскизов.

Благодаря барнаульским предпринимателям уже изго-
товлена первая партия – 400 штук. Значки начали раздавать 
в мобильных прививочных комплексах, сообщает регио-
нальный Минздрав.

Татьяна ПЕРВОВА

53 182    
  
  
 
В том числе первую прививку препара-

та «Спутник V» получили 36 356 человек. 
У 16 826 жителей края комплекс иммунизации 
уже окончательно завершен, им введены два 
компонента с разницей не менее 21 дня. Общее 
количество поставленной вакцины в Алтайский 
край составило 76 тыс. доз.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. Снег, по югу и востоку 
мокрый снег. Местами метели, 
по югу гололедные явления. 

На дорогах сильная гололедица.

-13о -18о

ночь

-1о -6о

день

-3о -8о -2о -4о

-2о -7о
день -8о -13о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, ночью 2-7 м/с,  
порывы до 12 м/с, днем 5-10 м/с, 
порывы до 16 м/с. Местами 
небольшой снег, днем метели. 
На дорогах сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 2-7 м/с, местами 
порывы до 13 м/с. В отдельных 
районах небольшой, ночью по югу 
умеренный снег. На дорогах 
сильная гололедица.

3 марта

4 марта

-

Повысить статус 
и увеличить бюджет

  СЕССИЯ АКЗС .

Пан или пропан?

8-800-2000-112
������� ������������  ��������  ����� 

�� �������� ��������������� ������������

26 февраля в Парламентском 
центре прошла очередная сессия 
Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания, на которой 
было рассмотрено без малого 
30 вопросов. Целый блок социаль-
но значимых законопроектов 
внесли на обсуждение профиль-
ные министерства правитель-
ства края. 

П�������� � ��������
Депутаты приняли в окончательной 

редакции проект закона «О статусе пе-
дагогического работника в Алтайском 
крае». Документ был разработан Мини-
стерством образования и науки региона 
по инициативе губернатора Виктора То-
менко для повышения статуса учителя 
в обществе.  

Напомним, в первом чтении законо-
проект был принят еще на декабрьской 
сессии АКЗС в прошлом году. Представи-
тели профессиональных педагогических 
сообществ его поддержали и внесли свои 
предложения. Между чтениями закон 
прошел широкое общественное обсуж-
дение на площадках вузов и ссузов, а 
также в школах.

В документе прописаны положения 
о мерах социальной поддержки педаго-
гических работников, материального и 
морального стимулирования, гарантиях 

права на профессиональное развитие, 
содействии привлечению выпускников 
профильных вузов в образовательные 
организации. 

Ко второму чтению разработчики до-
полнили нормы о мерах материального 
поощрения положением о выплате денеж-
ных поощрений, премий лучшим педа-
гогическим работникам за счет средств 
краевого бюджета. Отдельной статьей 
предусмотрели создание условий для 
защиты чести и достоинства предста-
вителей этой профессии.

– Законопроект направлен на улучше-
ние социального положения педагогов, 
стимулирование их творческой и учебной 
деятельности, – представляя документ, 
сказал министр образования и науки Ал-
тайского края Максим Костенко. 

Для учителей-новичков в документе 
оговаривается возможность работы с 
опытными наставниками, и она может 
быть оплачена. Педагогические работ-
ники Алтайского края получат право на 
бесплатную помощь юриста. 

(Окончание на 2 стр.)

Педагоги Алтайского края теперь имеют право на бесплатную юридическую помощь.

Сжиженным газом пользуется каждый третий житель края.

У поставщика нет средств на выплату зарплат.Биржевая цена пропана выросла на 40%.

Без субсидий из краевого бюджета крупней-
ший поставщик сжиженного газа может 
оставить без голубого топлива 700 тысяч 
жителей региона.

Правительство Алтайского края и Алтайское краевое 
Законодательное Собрание готовят согласованное реше-
ние о компенсациях за сжиженный газ для населения. 
25 февраля на заседании комитета по экономической 
политике, промышленности и предпринимательству 
депутаты АКЗС единогласно поддержали предложение о 
выделении субсидии компании «Алтайкрайгазсервис».

Средства пойдут на ликвидацию долга предприятия. 
В противном случае крупнейший в крае поставщик 
сжиженного газа рисковал приостановить свою дея-
тельность.

В прошлом году биржевые цены на сжиженный газ 
на оптовом рынке выросли более чем на 40%. Если в 
2019 году одна тонна сжиженного газа стоила 19 тысяч 
рублей, то сейчас ее стоимость повысилась почти до 
30 тысяч. Это поставило компанию «Алтайкрайгаз-
сервис» в затруднительное положение, потому что 
увеличивать тариф для потребителей, который 
сегодня составляет 14 тысяч рублей за тонну, до 
2022 года невозможно.

– В 2020 году мы переплатили за сжиженный газ 
более 79 миллионов рублей. Претендовать на возме-
щение выпадающих доходов сможем только в июне 
2022 года, но для этого придется увеличить тариф. 
В итоге цена сжиженного газа для населения может 
значительно вырасти. А сегодня им пользуются более 
700 тысяч жителей края, – подчеркнул генеральный 
директор компании Андрей Момот.

(Окончание на 2 стр.)
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В Барнауле в 22 домах 
провели энергоэффек-
тивный ремонт, су-
щественно сократив 
потребление тепла и 
электричества. За это 
собственникам жи-
лья вернули через Фонд 
содействия реформи-
рованию ЖКХ от 50 до 
80 процентов потра-
ченных средств.

Результаты
Воспользоваться мерами 

государственной поддерж-
ки для того, чтобы утеплить 
дом, установить энергосбе-
регающее оборудование и в 
результате сократить плату 
за коммунальные услуги, 
стало возможным с 2017 года. 
Но желающих поучаствовать 
в данной программе не так 
много. За период ее реализа-
ции в крае отремонтировано 
22 многоквартирных дома, и 
все они находятся в Барнауле. 
На энергоэффективный ре-
монт жители города потра-
тили около 48 миллионов 
рублей. Возвратили им через 
фонд 22,6 миллиона, то есть 
примерно половину затрачен-
ных средств.

По словам начальника про-
изводственно-технического 
отдела комитета ЖКХ админи-
страции города Барнаула Рома-
на Романова, причина слабого 
участия собственников мно-
гоквартирного жилья в про-
грамме кроется в недоверии 
государству, опасении, что им 
не вернут вложенные в ремонт 
средства. Ведь сначала надо 
потратить свои сбережения со 
спецсчета, а позже, если дом 
признают энергоэффектив-
ным хотя бы на 10 процентов, 

вернут часть средств. Неко-
торые дома отказываются от 
энергоэффективного ремонта 
в пользу замены лифтов, выра-
ботавших свой гарантийный 
лимит. Оборудование недеше-
вое, новый лифт стоит более 
2 миллионов рублей, и для 
девятиэтажек, построенных 
25–30 лет назад, это стало на-
стоящей проблемой.

Но тем не менее программа 
по энергосбережению движет-
ся, в 2021 году от барнаульцев 
поступило восемь заявок и 
одна от бийчан.

Чемпионы
Треть всех домов, которые 

провели энергоэффективный 
ремонт, находится в ведении 
барнаульского ЖЭУ-30.

– У нас на содержании 18 де-
вятиэтажек,  им уже по 30 лет, 
более половины отремонтиро-
ваны с участием господдерж-
ки, – отметил руководитель 

ЖЭУ-30 Валерий Линьков. 
– Первый дом был на улице 
Энтузиастов, 32. Мы установи-
ли в доме энергосберегающее 
оборудование и за год сэконо-
мили 50 процентов платы за 
отопление. Собственники вло-
жили в ремонт 3,3 миллиона 
рублей, через некоторое время 

им вернули через фонд на счет 
2,2 миллиона.

После этого программой 
заинтересовались и другие 
дома, сработало сарафанное 
радио. Недавно отремонтиро-
вали девятиэтажку на Попова, 

106. В подъездах установлены 
светодиодное освещение, 
камеры, пластиковые двери. 
Сделали водоотведение, а в бу-
дущем году, когда фонд вернет 
часть затраченных средств, 
собственники запланирова-
ли поменять трубы горячего 
водоснабжения.

Нина Ольнева, старшая по 
дому на улице Попова, 106, до-
вольна результатом.

– Январь был суровый, но в 
квитанции выставлена сумма 
значительно меньше, чем в 
прошлом году за тот же ме-

сяц. Расходы сократились на 
500 рублей. Я живу на первом 
этаже, в квартире 23–24 граду-
са, хорошо, комфортно. А рань-
ше было жарко – 29 градусов. 
Открывали окна, отапливали 
улицу, – говорит она.

Критерии  
упростили

Условия участия в програм-
ме по энергосбережению в 
этом году стали проще. Те-
перь претендовать на возврат 
средств могут все многоквар-
тирные дома, кроме аварий-
ных.

Для подачи заявки в адми-
нистрацию района нужны 
протокол собрания собствен-
ников о желании принять 
участие в программе и доста-
точное количество средств на 
спецсчете дома на капремонт.

Начальник сектора жи-
лищного отдела Минстроя 
Алтайского края Сергей Гу-

щин уточнил, что раньше в 
программе могли принимать 
участие только дома, кото-
рые формируют средства на 
спецсчете. С этого года могут 
участвовать и дома, которые 
формируют свой фонд капре-
монта в общем котле. Но при 
этом собственникам нужно 
определить дополнительный 
или иной источник финанси-
рования, средства которого 
регоператор потратит на 
мероприятия по энергосбе-
режению.

Ограничения, по мнению 
Сергея Гущина, могут возник-
нуть только для двухэтажных 
домов. Если двухэтажка поста-
вит себе погодозависимое и 
энергосберегающее оборудо-
вание, вряд ли экономия за 
теплоснабжение и электри-
чество составит 10 процентов, 
как у больших домов.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

 (фото)

  ЖКХ 

  НОВОСТИ .
Шанс на жизнь

Министерство здравоохранения Алтайского края напра-
вило заявку на поддержку детей с заболеванием «спинальная 
мышечная атрофия» из средств Фонда помощи тяжелоболь-
ным детям «Круг добра». Организация создана по указу пре-
зидента России Владимира Путина.

Фонд формирует первые списки пациентов, для которых 
будут закуплены лекарства. На эти цели Правительство России 
направило первый транш в размере 10 млрд рублей.

В Алтайском крае проживают 206 человек с редкими заболе-
ваниями, среди них – 122 ребенка. Диагностикой и лечением 
орфанных (редких) заболеваний занимаются генетики меди-
ко-генетической консультации Диагностического центра Алтай-
ского края. В 2020 году специалистами обследовано 19 580 детей.

«Из 24 нозологий, включенных в редкие заболевания, в крае 
выявлены пациенты по 16», – сообщил главный внештатный гене-
тик Министерства здравоохранения региона Александр Никонов.

Министерство здравоохранения Алтайского края осущест-
вляло лекарственное обеспечение пациентов с диагнозами: 
«спинальная мышечная атрофия» (11 пациентов), «гипофос-
фатазия» и «мукополисахаридоз IV типа» (по одному ребенку). 
В общей сложности на эти цели в прошлом году было выделено 
свыше 365 млн рублей.

Лето в гости идёт
В Алтайском крае вчера, 1 марта, начался прием заявок 

от родителей на путевки в детские оздоровительные лаге-
ря. Законные представители юных жителей региона могут 
получить компенсацию из краевого бюджета. Более 164 млн 
рублей выделено на летний отдых детей.

Подать заявление на путевку можно на сайте zayavka22.ru. 
На указанный адрес электронной почты придет бланк заявле-
ния с номером заявки, сроком ее действия и дополнительной 
информацией. В течение 15 дней после этого необходимо пред-
ставить в офис лагеря заявление, документы для заключения 
договора с лагерем и оплатить путевку.

В муниципальных органах управления образованием, обра-
зовательных организациях, организациях отдыха детей и их 
оздоровления возобновляется работа консультационных пун-
ктов. Пункты оснащены компьютером с выходом в Интернет, 
чтобы на месте проходить регистрацию на Единой площадке 
регистрации путёвок в лагеря Алтайского края.

Также заработают телефоны горячей линии в рабочие дни: 
8 (3852) 20-16-33 (с 9.00 до 17.00) и 8-961-983-9920 (с 17.00 до 21.00). 
В выходные и праздничные дни вопросы можно задать по элек-
тронной почте: zayavka22@22edu.ru.

По данным Минобрнауки края, всего этим летом в регионе 
будет работать 54 загородных лагеря, баз отдыха и санаторно- 
оздоровительных учреждения. Их работа будет организована в 
соответствии с санитарно-эпидемиологическими требованиями 
в условиях распространения COVID-19.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В крае прозвучат сирены
В первую половину дня 3 марта жители райцентров и горо-

дов края услышат вой сирен. Это плановая проверка систем 
оповещения. 

Громкое прерывистое звучание продлится с 10.40 до 10.44, 
что будет означать: «Внимание всем!» Его должны включать 
перед основными сигналами оповещения или объявлением 
чрезвычайной ситуации. Вместо этого будет трижды передано 
сообщение о проверке технического состояния региональной 
и местной систем оповещения.  

Когда зазвучит сирена, надо включить телеканал «Россия 1» 
или радио России на частоте 103,4 МГц и прослушать сообщение 
краевого управления МЧС.

Алёна ИВАНОВА

Проработать еще полтора 
года при действующих тари-
фах предприятие не сможет, а 
других крупных поставщиков 
в крае нет. Несмотря на то, что 
поставки газа в населенные 
пункты пока ведутся беспе-
ребойно, у «Алтайкрайгаз-
сервиса» не хватает средств 
на выплату заработной пла-
ты сотрудникам. Ситуация 
характерна не только для 
Алтайского края, проблемы 
испытывают все снабжающие 
углеводородным газом компа-
нии в стране. Андрей Момот 
добавил, что выжить пред-
приятию удастся только при 
помощи краевых субсидий и 
решение нужно принимать 
без промедления.

Предприятие обратилось 
в правительство региона за 
финансовой поддержкой для 
компенсации финансовых по-
терь. О необходимости ока-
зать помощь предприятию 
сегодня говорил министр 
строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Алтайского края Иван Гилёв.

– При вашем содействии, 
уважаемые депутаты, мы мо-
жем поддержать предприятие 
и обеспечить ему ликвид-
ность для приобретения газа. 
Это позволит не допустить 
большого роста тарифа на 
сжиженный газ для наших 
потребителей, для жителей 
Алтайского края с 1 июля 
2022 года, – сообщил он.

На прошлой неделе вопрос 
субсидирования обсуждал-
ся на заседании комитета по 
экономической политике, 
промышленности и пред-
принимательству Алтайского 

краевого Законодательного 
Собрания. Члены всех фрак-
ций единогласно поддержали 
инициативу.

– Ситуация сложилась не-
стандартная, и она требует 
нестандартных решений. 
Сейчас важно принять пер-
воочередные меры по под-
держке предприятия. Необ-
ходимо определить сумму 
компенсации, если этого не 
сделать, жители региона ри-
скуют остаться без газа или 
через несколько лет платить 
за него намного больше, – по-
яснил председатель комитета 
Альберт Лунёв.

Одно из возможных после-
дующих решений предложил 
региональный уполномочен-
ный по защите прав предпри-
нимателей Андрей Осипов. 
Он отметил, что если похожая 
картина наблюдается еще в 
20 субъектах страны, то про-
блему нужно решать сообща. 
По решению Федеральной 
антимонопольной службы с 
начала 2020 года отменено го-
сударственное регулирование 
стоимости сжиженного газа 
для бытовых нужд. Андрей 
Осипов планирует обратить-
ся к бизнес-омбудсменам из 
других регионов, чтобы со-
ставить коллективное письмо 
в адрес федерального упол-
номоченного Бориса Титова.

– Стоимость газа хотят по-
догнать под мировую планку. 
И мы видим, к каким послед-
ствиям это приводит. Методи-
ческие указания – это не закон, 
их еще можно пересмотреть. 
Именно с этим предложением 
мы обратимся к федеральному 
бизнес-омбудсмену, – добавил 
Осипов.

Влад ГЕРАСИМОВ

– Очень важно, что появилась ста-
тья о защите чести и достоинства 
педагогического работника, – расска-
зывает ректор Алтайского государ-
ственного педагогического универ-
ситета Ирина Лазаренко. – Прописано 
три позиции, которые дают право на 
рассмотрение вопросов, связанных 
с неприкосновенностью частной, 
личной, семейной тайны, а также 
доброго имени педагога. Большой 
раздел касается мер социальной под-
держки. Возможно, в дальнейшем в 
документ будут вноситься и другие 
изменения, в том числе связанные с 
финансовым сопровождением дан-
ного законопроекта.

Норму о присвоении ведомствен-
ного знака отличия «Почетный пе-
дагогический работник Алтайско-
го края» разработчики дополнили 
обязанностью органов власти соз-
давать условия для обобщения и 
распространения передового опыта 
педагогического работника, награж-
денного знаком отличия. Кроме того, 
ко второму чтению разработчики 
скорректировали текст клятвы пе-
дагога, впервые поступающего на 
работу. Теперь она звучит так:

«Торжественно клянусь направ-
лять знания и умения на пользу 
обучающихся и общества, быть чест-
ным, гуманным и справедливым, не 
допускать нарушения прав и свобод 
обучающихся, постоянно повышать 
свой профессиональный уровень, 
уважать своих коллег и наставни-
ков, поддерживать и приумножать 
традиции, сложившиеся в сфере 
образования Российской Федерации 
и Алтайского края». 

Историческая веха
В окончательной редакции депу-

таты приняли закон о Молодёжном 
парламенте Алтайского края (МПАК). 
Он действует при АКЗС с 2002 года 
и выступает как консультативно-со-
вещательный орган. До сих пор его 
деятельность регулировалась поло-
жением о МПАК.

Документ регулирует процесс 
формирования и принципы работы 
молодежной парламентской структу-

ры. Законопроект устанавливает, что 
Молодёжный парламент Алтайского 
края создается на срок полномочий 
Алтайского Заксобрания текущего 
созыва. Смешанная система форми-
рования Молодёжного парламента 
сохраняется. 

По словам председателя комитета 
АКЗС по социальной политике Та-
тьяны Ильюченко, большая часть 
МПАК, как и прежде, будет состо-
ять из делегатов от каждого муни-
ципального района и городского 
округа Алтайского края. Еще 15 че-
ловек входят в состав парламента 
благодаря конкурсу проектов. В это 
число включены и представители 
от партий, образовавших фракции 
в АКЗС. 

Проектом закона предлагается 
создать Наблюдательный совет Моло-
дёжного парламента, который будет 
координировать его работу. В него 
войдут депутаты АКЗС – члены ко-
митетов по социальной политике, 

по правовой политике, по местному 
самоуправлению, представители 
Крайизбиркома и Молодёжного пар-
ламента прошлого созыва.

При доработке ко второму чтению 
были частично учтены поступившие 
поправки. Проект закона дополнен 
нормой о том, что состав конкурсной 
комиссии, порядок ее деятельности и 
положение о конкурсе утверждаются 
распоряжением председателя АКЗС, 
также проект дополнен основания-
ми для прекращения полномочий 
членов Молодёжного парламента.

– Для Молодёжного парламента 
принятие закона – это историческая 
веха, – отметил председатель АКЗС 
Александр Романенко. – Новый статус 
прежде всего повышает ответствен-
ность молодежного представитель-
ного органа.   

Нормы закона распространят свое 
действие на МПАК следующего со-
зыва. Он будет сформирован после 
выборов депутатов Алтайского кра-

евого Законодательного Собрания, 
которые пройдут в этом году.

В интересах молодых
На февральской сессии депутаты 

внесли изменения в региональный 
закон  «О порядке назначения и про-
ведения опроса граждан в муници-
пальных образованиях Алтайского 
края». С инициативой в очередной раз 
выступила Общественная палата края. 

Законопроект касается порядка 
проведения и организации опроса 
граждан по тем или иным иници-
ативным проектам. Внесенные из-
менения дают право участвовать в 
этой процедуре жителям, достигшим 
16-летнего возраста. Опрос может 
проводиться по их инициативе. Для 
этого они должны создать инициа-
тивную группу в количестве не менее 
10 человек и внести в орган местного 
самоуправления письменное обра-
щение о назначении процедуры.

Финансируются мероприятия 
за счет средств местного бюджета. 
Кроме того, в проекте краевого зако-
на прописано, что для проведения 
опроса может использоваться офи-
циальный сайт муниципального 
образования.

– Мы не случайно выносим про-
ект закона в первом чтении, потому 
как хотели бы привлечь к его обсуж-
дению молодых людей, – пояснил 
заместитель председателя Обще-
ственной палаты Алтайского края 
Василий Куц. – Не исключаем, что 
есть настроения рассматривать во-
прос о привлечении к этому процессу 
граждан, достигших 14-летнего воз-
раста. Думаю, так будет правильно. 
Мы должны как можно раньше по-
гружать нашу молодежь в реальную 
жизнь. Законопроект поспособствует 
реализации их интересов. 

Расходы вырастут
На февральской сессии депутаты 

АКЗС также утвердили поправки в 
закон Алтайского края о краевом 
бюджете на 2021 год. Доходы останут-
ся без изменений, а расходы увели-
чиваются почти на 10 млрд рублей. 

Дополнительные средства будут 
направлены на оплату труда всех ка-
тегорий работников учреждений 
бюджетной сферы (1,3 млрд рублей, 
в том числе 500 млн – субсидии ор-
ганам местного самоуправления), на 
реализацию краевой адресной инве-
стиционной программы (КАИП) и ме-
роприятий по капремонту социаль-
но значимых объектов  (2,154 млрд). 
На дороги и их обслуживание пред-
усмотрено 1,1 млрд, на дотации му-
ниципалитетам – еще 1 млрд. 

Дополнительно запланированы 
средства на укрепление материаль-
но-технической базы краевых уч-
реждений, обеспечение стабильного 
водоснабжения населения, капиталь-
ный ремонт объектов теплоснабже-
ния и на другие статьи. 

После принятия закона расхо-
ды краевого бюджета на текущий 
год увеличились до 139,6 млрд. До-
ходы не изменились – 123,8 млрд  
рублей.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  СЕССИЯ АКЗС .

  СИТУАЦИЯ .

Повысить статус  
и увеличить бюджет

«Теперь улицу не отапливаем»Пан  
или пропан?

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Дополнительные средства в первую очередь будут направлены на повышение зарплаты бюджетников.

В девятиэтажке на ул. Попова, 108, меньше платят за ЖКХ.Валерий Линьков, руководитель ЖЭУ-30, рассказал об опыте проведения 
энергосберегающего ремонта.

«Причина слабого участия соб-
ственников многоквартирного 
жилья в программе кроется в не-
доверии государству, опасении, 
что им не вернут вложенные в 
ремонт средства».
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Квартиры – просторнее, 
очередь – короче

Свет знаний в новом окне

С новыми окнами в лицее № 24 стало намного комфортнее.

Анастасия Петрова из Бийска – в числе тех, кто получил жилье по программе.

Жилищные сертификаты 
помогут решить «квартир-
ный вопрос» сотням сирот. 
На днях депутаты АКЗС 
приняли в окончательном 
чтении законопроект, по 
которому новая система 
обеспечения жильем будет 
действовать наряду с преж-
ней. 

Н� ���� �����
– Рада, что депутаты прислушались 

и к нашему мнению. Теперь надежды  
многих ребят-сирот, таких же, как и я, 
подкреплены принятыми решения-
ми. Считаю, они особенно важны для 
девушек, ведь им труднее добиться 
независимости, поскольку и зарплата 
у них часто ниже мужской, и родите-
лей, которые могли бы помочь, нет. С 
сертификатами жилищная проблема 
будет решаться проще и быстрее, – уве-
рена Анна Алимова, участвовавшая в 
разработке новой редакции закона в 
составе рабочей группы. 

Девушка (имя изменено по прось-
бе героини) выросла с бабушкой, так 
случилось. Сколько себя помнит, та 
всегда была рядом. И поддерживала, 
когда внучка сначала решила оту-
читься в техникуме, чтобы получить 
базовую специальность, а потом уже 
поступила в вуз. 

Сегодня Анне 25. Есть хорошая, 
интересная работа, любимый муж. 
Для полноты счастья не хватает 
лишь своего жилья. Пока молодая 
семья живет вместе с родителями 
супруга, и ее желание отделиться 
вполне понятно. 

Анна не одна такая. Самыми 
сложными для тех, кто вырос в 
детском доме или под опекой род-
ственников, были и остаются жи-
лищные вопросы. Одних только 
не исполненных в крае судебных 
решений более 1,5 тысячи, а ведь 
судится далеко не каждый, чьи пра-
ва на жилье ущемлены. 

Свою позицию Анна обосновыва-
ет исходя из собственного грустно-
го, но небесполезного, как показала 
жизнь, опыта:

– Как и положено, я встала в оче-
редь на жилье, когда мне испол-
нилось восемнадцать. За семь лет 
успела выиграть суд с региональным 
жилищным управлением, который 

невозможно было не выиграть, ведь  
закон очевидно нарушен. Но судебное 
решение не исполнено до сих пор. 
Впрочем, сейчас я даже рада, что так 
все случилось, и вот почему. В начале 
этого года меня пригласили в состав 
рабочей группы АКЗС по обсужде-
нию законопроекта. Предложенный 
депутатами вариант считаю гораздо  
удобнее традиционного порядка по-
лучения жилья в социальный наем, 
лишавшего нас права выбора. Ведь 
чтобы приватизировать и считать 
его своим, нужно ждать пять лет. 
Взрослому работающему человеку 
куда проще сразу приобрести квар-
тиру в собственность, добавив к 
средствам жилищного сертифика-
та недостающую сумму из личных    
накоплений или оформив ипотеку.

����� ��� ������� 
Девушка видит в новых прави-

лах несколько плюсов. Первый – 

сохранение принципа социальной 
справедливости. Минстрой реги-
она на 1-й квартал 2021-го устано-
вил цену «квадрата» по краю в 40 с 
небольшим тысяч рублей, рыноч-
ная же цена в городах и районах 
разнится. Сертификат на сумму 
1 млн 325 тыс. рублей дает ново-
селу право выбора и типа жилья, 
и места жительства.

Второй – можно будет сразу при-
обрести просторную, «на вырост» 
семьи, квартиру. Напомним, государ-
ственный  норматив при получении 
жилья в соцнаем – 33 квадратных 
метра. 

В-третьих, «живыми» деньгами 
сертификата не смогут поживиться 
«черные риелторы» (увы, историю, 
когда сирота оставался и без денег, 
и без жилья, Алтайский край уже 
проходил), так как средства эти 
целевые. 

Предполагается, что функции 
социальных кураторов возьмут на 

себя органы местного самоуправ-
ления. Ведь оформление сделок 
проходит через муниципалитет, 
а главы территорий не могут не 
знать, что именно и в каком со-
стоянии приобретает человек, 
выросший без родителей. «Чтобы 
ребенок не купил себе за серьез-
ные деньги «хижину дяди Тома», 
– поясняет председатель комите-
та АКЗС по социальной политике 
Татьяна Ильюченко, комментируя 
новые поправки. 

И самое, пожалуй, главное. За 
льготником сохраняется право 
выбора. По желанию он может 
претендовать на сертификат или 
оставаться в очереди, которая от-
ныне тоже станет короче. 

– В первую очередь сертифика-
ты будут выданы молодым людям, 
успешно прошедшим социальную 
адаптацию, имеющим на руках не-
исполненные судебные решения, 
вступившие в силу до 1 января 2019 
года. Но и остальные не останутся 
без внимания. Главное – стартовать, 
а дальше возможна новая коррек-
ция закона в пользу сирот, – сооб-
щила Татьяна Ильюченко.

Сертификат действителен в тече-
ние года, так как привязан к бюдже-
ту, если за этот период по каким-то 
причинам приобрести жилье не по-
лучится, то документ необходимо 
сдать в РЖУ. При этом право взять 
сертификат в следующем финансо-
вом году остается.

Эта оговорка принята с учетом 
нестабильности строительного 
рынка, сроков и объемов вводи-
мых квадратных метров. Ведь 
требования к жилью для сирот 
самые жесткие. Это должны быть 
качественные, просторные и отве-
чающие всем мерам безопасности 
жилые помещения.

– К сожалению, проблема остро 
стоит по всей России. Каждый до 
сих пор решал ее самостоятельно, 
и мы учли лучший опыт. Анало-
гичный законопроект сейчас раз-
рабатывается и в Госдуме. Депу-
таты АКЗС сделали шаг вперед, 
потому что время не ждет. Когда 
федеральный закон будет принят, 
нам лишь останется внести опера-
тивные поправки, – резюмировала 
Татьяна Ильюченко.

Тамара ПОПОВА,
Евгений НАЛИМОВ

(фото)

  ПРИОРИТЕТЫ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Рубцовские школы 
становятся светлее 
и теплее.

Н���̈���� �����
Большинство рубцовских 

школ построено в 1960–1970-х 
годах. Их здания нуждаются 
в ремонте, в том числе капи-
тальном.

Школы не знали горя, 
когда у них были шеф-
ствующие предприятия. 
Ну какой завод пожалеет 
краску и ли пару кубо -
метров леса?! Больше и 
не требовалось. Здания 
учебных заведений стро-
ились на совесть, время 
от времени только надо 
было что-нибудь подно-

вить или починить. А вот 
когда они начали ветшать, 
такого надежного плеча 
уже не оказалось. Мест-
ный бюджет никогда бы 
не справился с проблемой 
без поддержки региона.

Краевая адресная ин-
вестиционная программа 
(КАИП) дает возможность 
не просто латать дыры, 

а проводить капитальные 
ремонты, придавать зда-
ниям современный облик. 
В прошлом году в Рубцов-
ске был сделан упор на за-
мену окон и обновление 
кровли образовательных 
учреждений. Такие рабо-
ты проводятся не первый 
год, но до завершения еще 
далеко.

П��� ��� �������
Кто из старшего поколе-

ния не помнит, как каждую 
осень школьники и их роди-
тели старательно замазыва-
ли щели на оконных рамах 
и заклеивали полосками 
мокрой бумаги, натерты-
ми хозяйственным мылом? 
Но холодный воздух всё рав-
но проникал. Сейчас эти ста-
рые окна и вовсе рассохлись, 
отремонтировать их невоз-
можно, да и зачем? Надо с 
ними расставаться. С этим и 
обратились в региональное 
Министерство образования 
и науки, представив все сме-
ты для включения объектов 
в КАИП.

Начальник Управления 
образования Рубцовска 
Алексей Мищерин пояснил, 
что отбор в КАИП ведется 
исходя из ветхости оконных 
блоков, связанной с этим 
температурой в классах и 
суммы, необходимой на их 
замену.

За 2020 год в образова-
тельных у чреж дениях 
города установили более 
800 современных безопас-
ных пластиковых окон. 
В кабинетах температура 
выросла на 2–3 градуса. Ста-
ло тепло, светло и эстетично.

Благодаря краевым сред-
ствам в размере свыше 
12 млн рублей полностью 
заменили окна в двух лице-
ях, трех школах, гимназии. 
Из муниципального бюд-
жета добавили около 5 млн 
рублей и переостеклили три 
школы, лицей и два детских 
садика.

– Надеемся, что войдем 
в КАИП и в текущем году, – 
говорит Алексей Мищерин. 

– Окна заменены еще не вез-
де. На очереди школы № 1, 
2, вечерняя, гимназии № 8 
и «Планета детства». Около 
30 млн необходимо только на 
них, поэтому без совместной 
работы с краем не обойтись.

В��� � �� �����
Еще один вид работ – ка-

питальный ремонт крыш. 
На эти цели город выделил 
более 2 млн рублей. Мяг-
кую кровлю отремонтиро-
вали в трех детских садах, 
а еще в одном заменили 
шифер на профлист. Под 
новой крышей теперь и 
лицей № 7.

В этом году нужно завер-
шить начатое в корпусе для 
дошкольников гимназии 
«Планета детства» и частич-
но обновить подтекающие 
плоские кровли гимназии 

№ 3 и школы № 1. В бюд-
жете города на ремонты и 
выполнение предписаний 
надзорных органов заложе-
но 10 млн рублей.

В детсаду № 53 обеспе-
чи ли дост у пность д л я 
детей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
В 2021 году туда будет по-
ставлено специа льное 
оборудование уже за счет 
краевых средств.

���� �������
В перспективе нужно 

заниматься и обветшав-
шими фасадами. Особенно 
остро эта проблема стоит 
в лицее № 6. По словам на-
чальника Управления об-
разования, после замены 
окон здесь сделают кров-
лю, а позже дело дойдет 
до фасада.

– Будем стремиться к сто-
процентному приведению 
всех зданий образователь-
ных организаций в норма-
тивное состояние, – заверил 
он.

Есть еще одна болевая 
точка – бывшая школа 
№ 9, которую закрыли из-
за аварийного состояния. 
Восстанавливать ее не будут.

– Мы рассчитываем вой-
ти в федеральную програм-
му по строительству школ, 

– говорит Алексей Мище-
рин. – Хотелось бы на этом 
месте в центре города воз-
вести новое современное 
здание для 1100 учащихся. 
В настоящее время с Ми-
нистерством образования 
и науки Алтайского края 
прорабатываем данный 
вопрос.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

СПРАВКА
В 2021 году на приобретение жилых помещений для де-

тей-сирот консолидированным бюджетом запланировано 
около 608 млн руб. 220 млн пойдут на обеспечение сертифи-
катов для 166 человек, оставшиеся средства – это феде-
ральная субсидия на предоставление жилья, ориентировоч-
но его получат в этом году 242 льготника.

Не проверить, 
а научить

Цифровой диктант по работе с персональ-
ными данными за две недели написали более 
50 тысяч человек. Проект, разработанный 
Министерством цифрового развития и 
связи Алтайского края совместно с регио-
нальным Роскомнадзором, нашел отклик 
в 78 регионах страны.

Большинство участников – 21 тысяча – были из 
Алтайского края. Также диктант вызвал интерес 
у жителей Белгородской области, где его прошли 
свыше 8 тысяч пользователей. В Тульской области 
свои знания по персональным данным проверили 
более 4 тысяч граждан, в Иркутской и Оренбургской 
областях – по 3 тысячи.

– Мы рассчитывали на 10 тысяч участников, но 
проект оказался намного востребованнее, – поделил-
ся министр цифрового развития Евгений Зрюмов. 
– Это объяснимо: сейчас цифровой грамотности 
уделяется много внимания. Поэтому с ситуация-
ми и опасностями, которые были обрисованы в 
списке вопросов, человек все чаще сталкивается 
в реальной жизни.

В диктанте не только проверялось знание право-
вых основ и законодательства, но и рассказывалось 
о  возможных рисках при предоставлении персо-
нальных данных. Кейсы были взяты из практики 
Роскомнадзора, поэтому, как уверяют разработчики, 
прохождение диктанта позволит оградить пользо-
вателя от неприятных последствий.

– Именно правила поведения в стрессовых ситуа-
циях вызывали трудности у тестируемых. Например, 
является ли фотография из личного дела персональ-
ными данными? В поисках правильного ответа кто-то 
даже решался позвонить в министерство за консульта-
цией. Но в целом результаты положительные – более 
75% пользователей с тестом справились, – сообщил 
Зрюмов. – За успешное прохождение диктанта выда-
вался сертификат.

Руководитель Управления Роскомнадзора по 
Алтайскому краю и Республике Алтай Виктор Ива-
нов подчеркнул, что основная цель диктанта – не 
проверить знания, а рассказать людям об их правах, 
указать на возможную опасность и предостеречь 
от ошибок.

– Диктант не является обязательным, но знать 
свои права сегодня просто необходимо. Если 
данные человека попадут не в те руки, это может 
плохо кончиться. И хорошо, если проблема будет 
в назойливой рекламе, от которой не так сложно 
избавиться, но порой это оборачивается финан-
совой неразберихой. Знание закона еще никому 
не навредило, а вот незнание подвело многих, – 
резюмировал Иванов.

Подобное тестирование проводилось в России 
впервые и сразу вызвало интерес у пользователей. 
В следующем году диктант дополнится рядом во-
просов и будет проведен вновь. Несмотря на то, что 
официально проект уже завершился, а его итоги 
подведены, пройти тест и получить сертификат 
всё еще может любой желающий. Для этого необ-
ходимо авторизоваться через портал «Госуслуги» 
на сайте poll.alregn.ru.

Влад
 ГЕРАСИМОВ

  ВАШЕ ПРАВО .

Изменение
к извещению, опубликованному в «Ал-

тайской правде» № 25 (30152) от 12.02.2020, 
относительно участка с кадастровым номе-
ром 22:07:180001:691. Вместо «Митеску М.А.», 
«Беренева А.С.» и «Гуляев В.М.» следует чи-
тать «Парошин С.К.».

Извещение
Собственник земельных долей ООО «Вепрь» 

ставит в известность дольщиков о намерении 
выделить в счет земельных долей земельный 
участок в собственность. Исходный кадастро-
вый номер 22:36:000000:26.

Заказчик кадастровых работ: Мальцев 
Николай Григорьевич (Алтайский край,  
г. Барнаул, ул. Партизанская, д. 132, кв. 10).  
Кадастровый инженер: Проскурина Оксана 
Александровна (квалификационный аттестат 
№ 22-11-204, 659000, Алтайский край, Павлов-
ский район, с. Павловск, ул. Полушкина, д. 6, 
ОГРН 5167746159785, адреса электронной почты: 
atipvl@altbti.ru, atirebr@altbti.ru, тел.: 8 (385-81) 
2-30-02, 8 (385-82) 2-11-16). Ознакомиться с про-
ектом межевания земельного участка, а также 
представить обоснованные возражения мож-
но в течение 30 дней от даты опубликования 
извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
На основании Федерального закона «Об 

обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» 12 апреля 2021 года в 14.00 состо-
ится общее собрание участников общей до-
левой собственности на земельный участок 
сельскохозяйственного назначения с када-
стровым номером 22:36:050001:742, имею-
щий местонахождение: Алтайский край, 
Ребрихинский район, с. Клочки, бывшие 
земли колхоза им. Энгельса, в здании ад-
министрации Клочковского сельсовета по 
адресу: Алтайский край, Ребрихинский рай-
он, с. Клочки, ул. Новая, д. 1.

Повестка дня:
1. Избрание председателя собрания участ-

ников долевой собственности.
2. Избрание секретаря собрания участ-

ников долевой собственности.
3. Обсуждение условий договора аренды.
4. Разное.

Извещение о месте,  
порядке ознакомления  

и согласовании проекта межевания  
земельного участка

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Гревцев Владимир Васильевич, почтовый 
адрес: 659437, Алтайский край, Целинный район,  
с. Овсянниково, ул. Школьная, д. 16, кв. 1, теле-
фон 8-962-808-4313.

Кадастровый инженер – Гмыря Алексей Алек-
сандрович, квалификационный аттестат № 22-
10-41, связь с которым осуществляется по почто-
вому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, 
ул. Ленина, д. 230; адрес электронной почты: 
geo-kadastr22@yandex.ru, контактный телефон 
8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:57:110201:33. Адрес: Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Целинный рай-
он, с. Овсянниково, земли ТОО «Ясная поляна».

Ознакомиться с проектом межевания, со-
гласовать границы участка возможно в три-
дцатидневный  срок с момента опубликова-
ния извещения по адресу: 659300, Алтайский 
край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230, с приложени-
ем документов, удостоверяющих личность и 
подтверждающих право на земельную долю 
на исходный земельный участок с кадастро-
вым номером 22:57:110201:33.

Представить обоснованные возражения или 
предложения о доработке проекта межевания 
земельного участка и требования (возражения) 
относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земельно-
го участка можно в течение 30 дней с момента 
опубликования извещения по адресу: 659300, 
Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

Уведомление о созыве общего собрания  
собственников земельных участков,  

находящихся в долевой собственности
Собственники земельных долей Анисимов 

Владимир Дмитриевич, Анисимова Любовь 
Юрьевна, Амеркенов Николай Егорович уве-
домляют вас о проведении общего собрания 
участников общей долевой собственности  на 
земельные участки: с кадастровым номером 
22:28:010801:1263, расположенный по адресу: 
Российская Федерация, Алтайский край, Ми-
хайловский район, участок находится при-
мерно в 14,5 км по направлению на северо-вос-
ток от ориентира – с. Ракиты, расположенного 
за пределами участка, адрес ориентира: Ал-
тайский край, Михайловский район, с. Раки-
ты; с кадастровым номером 22:28:030301:439, 
расположенный по адресу: Российская Феде-
рация, Алтайский край, Михайловский рай-
он, участок находится примерно в 12,2 км  
по направлению на юго-запад от ориентира –  
с. Ракиты, расположенного за пределами участ-
ка, адрес ориентира: Алтайский край, Михай-
ловский район, с. Ракиты; с кадастровым но-
мером 22:28:030301:438, расположенного по 
адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Михайловский район, участок находится при-
мерно в 12,5 км по направлению на юго-запад 
от ориентира – с. Ракиты, расположенного за 
пределами участка, адрес ориентира: Алтай-
ский край, Михайловский район, с. Ракиты;  
с кадастровым номером 22:28:030301:440, рас-
положенный по адресу: Российская Федерация, 
Алтайский край, Михайловский район, участок 
находится примерно в 16,9 км по направлению 
на юго-запад от ориентира – с. Ракиты, распо-
ложенного за пределами участка, адрес ориен-
тира: Алтайский край, Михайловский район,  
с. Ракиты, которое состоится 16 апреля 2021 г.  
в 11.00 по адресу: Алтайский край, Михайлов-
ский район, с. Ракиты, участок находится 
примерно в 1,8 км по направлению на вос-
ток от ориентира – здания Ракитовского 
сельсовета (территория ООО «АгроПродукт»).

Повестка дня: 
1. Избрание председателя и секретаря со-

брания.
2. Продление срока полномочий уполномо-

ченного или выборы нового уполномоченного 
представителя собственников земельных долей 
с правом действовать без доверенности от имени 
участников долевой собственности на основании 
протокола собрания собственников от 11.05.2018.

Судейское сообщество Алтайского края, Ал-
тайский краевой суд, управление Судебного 
департамента в Алтайском крае, Октябрьский 
районный суд города Барнаула Алтайского края 
выражают глубокие соболезнования родным и 
близким в связи со смертью судьи, заместите-
ля председателя Октябрьского районного суда 
города Барнаула Алтайского края в отставке

ИСКУСНОВОЙ 
Людмилы Никитичны.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105,  
5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Ростовчане сумели сотворить сенсацию в Барнауле.

СТАДИОН

Богатырь с душой романтика

  БАСКЕТБОЛ .

  АФИША .

Сергей Звонов выиграл чемпионат СФО в пла-
вании на 50 метров брассом. Даниил Чувашев 
первенствовал среди юниоров 17–18 лет на стомет-
ровке баттерфляем и в комплексном плавании на 
200 метров. Лучшими в своих дисциплинах стали 
Никита Черноусов и Даниил Орлов.

19   
  
  А, 
   
 С 

На презентации – известные в крае писатели, 
бывшие журналисты «АП» Анатолий Кирилин (слева) и Анатолий Муравлёв.

В десяточку! 
В немецком Оберстдорфе про-

ходит чемпионат мира по лыж-
ным видам спорта, на котором 
выступает наша землячка Яна 
Кирпиченко.

Алтайская лыжница дебютиро-
вала на турнире мирового масшта-
ба 27 февраля. Она финишировала 
на десятом месте в женском скиат-
лоне на 15 км (7,5 км классическим 
стилем + 7,5 км свободным стилем). 
Ровно полторы минуты Яна уступи-
ла норвежке Терезе Йохауг, ставшей 
одиннадцатикратной чемпионкой 
мира. Лучший результат среди рос-
сиянок показала Татьяна Сорина, 
занявшая восьмое место.

Быстрее, выше…
Алтайские легкоатлеты завое-

вали медали всех достоинств на 
юниорском первенстве России 
в Кирове.

Соревнования собрали спорт-
сменов не старше 23 лет почти со 
всей страны. В беге на 400 метров 
победу с большим отрывом одер-
жала Полина Миллер, которая 
неделю назад стала серебряным 
призером взрослого чемпионата 
России. В этой же дисциплине 
среди парней вторым финиши-
ровал Савелий Савлуков. Бронзо-
вую медаль с личным рекордом
(184 см) завоевала прыгунья в вы-
соту Екатерина Уткина.

На бочкарёвской 
земле

В Бочкарях Целинного района 
состоялось первенство Сибири по 
настольному теннису среди спорт-
сменов до 16 лет.

В турнире, прошедшем в спорт-
комплексе «Спортлайф», участво-
вали около 150 спортсменов из 
шести регионов СФО. За четыре 
дня участники разыграли путев-
ки на первенство страны, которое 
пройдет в мае в Москве. Среди деву-
шек соревнования в личном зачете 
выиграла алтайская теннисистка 
Ольга Вандакурова, среди юношей 
Матвей Кондаков стал бронзовым 
призером. В турнире смешанных 
пар Ольга и Матвей стали серебря-
ными призерами. Оба поднялись 
на вторую ступень пьедестала еще 
и по итогам соревнований пар юно-
шей и девушек: Вандакурова вместе 
с Алиной Шамаевой, а Кондаков – с 
Денисом Шатруковым.

И конь, и брусья
В Ленинске-Кузнецком состоя-

лось первенство Сибири по спор-
тивной гимнастике.

По его итогам трое наших зем-
ляков отобрались на первенство 
страны, которое в конце марта 
пройдет в Пензе. Дарья Ожигова 
из Барнаула, выступавшая по про-
грамме мастеров спорта, стала чем-
пионкой и в личном многоборье, и 
в вольных упражнениях. Бийчанка 
Евгения Терехина (программа пер-
вого разряда) и барнаулец Максим 
Кохановский (программа мастеров 
спорта) завоевали бронзу в многобо-
рье, а также еще несколько медалей 
в отдельных видах многоборья. 

Победы пополам
В Магнитогорске состоялся 

первый финальный тур за 7−12-е 
места чемпионата России по во-
лейболу среди мужских команд 
высшей лиги «А».

Барнаульский «Университет» про-
вел по два матча против «Тюмени» 
и местной «Магнитки». В первом 
противостоянии с тюменцами 
«студенты» одержали победу – 3:1 
(25:23, 18:25, 26:24, 28:26), однако через 
два дня уступили им со счетом 1:3 
(19:25, 26:24, 23:25, 21:25). Во встре-
чах с хозяевами барнаульцы также 
поделили очки: сначала потерпели 
поражение – 0:3 (23:25, 18:25, 21:25), а 
затем взяли убедительный реванш 
– 3:1 (22:25, 25:17, 25:16, 25:20). Второй 
тур «студенты» проведут 11–14 марта 
в Грозном, где по два раза сыграют 
против «Тархана» из Стерлитамака и 
казанской «Академии». Положение 
команд после первого тура: «Тюмень» 
(8 очков), «Магнитка» (6), «Универ-
ситет» (6), «Грозный» (4), «Тархан» (3), 
«Академия-Казань» (3).

Георгий МАНГАСАРЯН

  ПАНОРАМА .

На льду и ринге
На этой неделе в Барнауле состоятся сорев-
нования, которые наверняка придутся по 
вкусу местным любителям спорта.

2–6 марта в спорткомплексе «Победа» пройдет первен-
ство Сибирского федерального округа по боксу среди 
юниоров 17–18 лет. Турнир посвящен памяти известно-
го бизнесмена Владимира Мудрика, который являлся 
почетным президентом краевой Федерации бокса и 
многое сделал для развития этого вида спорта в регионе. 
Торжественное открытие состоится 2 марта в 17.00. Со-
ревнования будут проходить ежедневно с 13.00 (вечерняя 
программа – с 17.00). 5 марта стартуют полуфинальные 
бои, 6 марта – финалы (с 12.00). 

6–7 марта на стадионе «Клевченя» состоятся Всерос-
сийские соревнования по спидвею. Турнир по одному из 
видов мотоциклетного спорта пройдет в Барнауле второй 
год подряд, однако на этот раз уровень его участников 
будет заметно выше. Ожидается, что на соревнованиях вы-
ступят чемпион мира Максим Барабошкин из Иркутска, 
чемпион Европы Максим Корчемаха из Новосибирска, 
сильные гонщики из Уфы, Тюмени, Омска, Краснояр-
ска. На старт выйдут и трое местных мотоциклистов: 
перворазрядник Никита Яблочкин (Новоалтайск), кан-
дидат в мастера спорта Евгений Максимов (Барнаул), 
перворазрядник Сергей Михалев (Барнаул). Участники 
будут соревноваться в «классе 500» (гонки на льду). Заезд – 
4 круга. У спортивных мотоциклов в этой дисциплине 
нет тормозов, шипы на покрышках достигают 28 мм. 
Начало соревнований – в 12.00. 

В последний день кален-
дарной зимы баскетбо-
листы «Барнаула» про-
вели заключительный 
матч в рамках первого 
этапа чемпионата Рос-
сии среди клубов вто-
рой суперлиги. Сопер-
ником был ростовский 
«БАРС-РГЭУ».

Ш��� �� ���������
В случае успеха, а также 

при поражении «Тамбова» 
от липецкого «МицуБаске-
та» подопечные Евгения Го-
рева вышли бы на первое 
место. Однако и барнауль-
цы неожиданно уступили, 
и тамбовчане не дали лип-
чанам никаких шансов. 
В итоге «горожане» стали 
вторыми.

Еще свежи воспомина-
ния о матче первого круга 
в Ростове-на-Дону, в кото-
ром барнаульцам пришлось 
отыгрываться со счета 8:23. 
Окончательно переломить 
ход встречи в свою пользу 
удалось тогда лишь за ми-
нуту до сирены. С тех пор 
много воды утекло. В нача-
ле года состав «барсов» по-
полнил опытный снайпер 
Александр Голяхов. Усилил 
команду и Григорий Комис-
саренко, начинавший сезон в 
майке «Барнаула». В феврале 
«БАРС-РГЭУ», считавшийся 
беспросветным аутсайде-
ром, совершил фантастиче-
ский рывок, выиграв четыре 
матча подряд, в том числе у 
майкопских и ставрополь-
ских динамовцев. В общем, 
было понятно, что ростовча-
не не собираются отбывать 
номер в Барнауле.

С�������� 
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Как и в первом противо-
стоянии, «барсы» сделали 
ставку на дальнобойную ар-
тиллерию. И этот ход вновь 
сработал, потому как у хо-
зяев возникли проблемы с 
защитой на трехочковой дуге. 
И всё же отличный процент 
реализации дальних бросков 
не помог гостям уйти в отрыв. 
Хозяева держались рядом за 
счет гигантского преимуще-
ства на подборе на чужом 
щите (14–2), что позволило 
им получить большое ко-
личество дополнительных 
владений. В первой половине 
игры 21 из 44 своих очков бар-
наульцы набрали именно по-
сле подборов на чужом щите.

После большого перерыва 
подопечные Евгения Горева 
мобилизовались и рванули 

вперед, буквально за пару 
минут сократив отставание 
до двух очков и заставив тре-
нера гостей взять тайм-аут. 
А на четвертую десятиминут-
ку они и вовсе уже вышли в 
статусе лидера (70:69). По ходу 
четверти хозяева имели пре-
имущество +6, однако неу-
дачно сыграли концовку. На 
предпоследней минуте вели 

78:74, после чего пропустили 
шесть очков подряд. Сначала 
позволили забить из-под щита 
Сергею Болотских. А затем 
реактивный Роман Матвеев 
вынудил нашего капитана 
Дмитрия Злобина дважды 
нарушить на себе правила. 
И хладнокровно реализовал 
все свои четыре штрафных. 
Итоговые 24 очка Матвеева 

стали весомым вкладом в 
победу ростовчан. Но нельзя 
не отметить и универсализм 
Злобина, набравшего 18 очков 
при 12 подборах.

В������ – ����
Другие матчи игрового 

дня обошлись без сюрпризов. 
Причем во всех случаях силь-
нее оказались хозяева. «Там-
бов» предсказуемо разгромил 
«МицуБаскет» – 124:59, обно-
вив рекорд результативности 
Суперлиги-2 в нынешнем се-
зоне. БК «Чебоксарские Ястре-
бы» уверенно одолел тоболь-
ский «Нефтехимик (82:66), а 
майкопское «Динамо-МГТУ» 
– ставропольское «Динамо» 
(84:65). В уральском дерби 
магнитогорский «Металлург» 
сломил сопротивление че-
лябинского «Челбаскета» со 
счетом 89:72. 

Ждем дальнейших ново-
стей из Российской федера-
ции баскетбола о месте и да-
тах проведения второго этапа 
чемпионата, в котором пять 
лучших команд сыграют друг 
с другом в один круг. Каждый 
из коллективов поборется за 
более высокий номер посева 
в плей-офф. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ

м К и в п % р/о о
1 «Тамбов» (Тамбовская область) 20 16 4 80 1678–1382 36
2 «Барнаул» (Алтайский край) 20 15 5 75 1524–1352 35
3 «Чебоксарские Ястребы» (Чебоксары) 20 14 6 70 1701–1479 34
4 «Металлург» (Магнитогорск) 20 14 6 70 1581–1478 34
5 «Динамо-МГТУ» (Майкоп) 20 12 8 60 1507–1415 31
6 «Динамо» (Ставрополь) 20 9 11 45 1479–1486 29
7 «Челбаскет» (Челябинск) 20 8 12 40 1573–1669 28
8 «БАРС-РГЭУ» (Ростов-на-Дону) 20 8 12 40 1468–1579 28
9 «Нефтехимик» (Тобольск) 20 5 15 25 1549–1675 25
10 «Русичи» (Курск) 20 5 15 25 1597–1874 25
11 «МицуБаскет» (Липецкая область) 20 4 16 20 1479–1747 24

«Барсы» показали зубы

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ! .

  ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА .

В краевой библиотеке 
имени В.Я. Шишкова 
26 февраля состоялась 
презентация книги 
«Мысли напрокат». Ее 
написал один из самых 
удивительных людей 
в алтайском спорте 
Валерий Метелица.

П� ������� ����
Заслуженный тренер СССР 

и России по самбо Валерий Ме-
телица ушел из жизни около 
пяти лет назад. В борцовском 
мире это был авторитетный, 
выдающийся наставник, 
а в обы денной жизни –
человек непростой судьбы, 
герой разных историй, на-
стоящий романтик 
и ценитель пре-
красного.

Метелица 
был весьма 
многогранен, 
поэтому и па-
литра его кни-
ги получилась 
пестрая. Здесь и 
рассказы, и днев-
никовые записи, 
и афоризмы, и до-
кументы, и стихи, 
и даже сказки, ко-
торые он сочинял 
для своих дочерей и 
внуков. Особое место 
занимают воспоми-
нания о тренерах и 
борцах, которые его 
окружали. Есть и об-
ращения к президен-
ту страны с мольбой о 
возрождении былого ве-
личия самбо. Валерий Ан-
дреевич с большим энту-
зиазмом воспринял приход 
к власти бывшего самбиста, но 
сильно расстраивался, когда 
СМИ насаждали образ прези-
дента-дзюдоиста. Его огорчало, 
что национальный вид спор-

та – самооборона без оружия 
превратилась в сырьевой при-
даток японского дзюдо.

– Всю жизнь Валерий по-

святил борьбе самбо, но по 
духу был еще и писателем, 
– отметила на презентации 
вдова Метелицы и редак-

тор-составитель книги Ирина 
Березюк. – Каждый день он 
завершал в своем кабинете у 
письменного стола. Записы-

вал всё, что волновало его, на 
что отзывались ум и сердце. 
Из сотен рукописных страниц 
и собрана эта книга.

В �����
Особое место занимают 

воспоминания матери Мете-
лицы – Галины Ивановны. 
Читая ее рассказы о голодном 
детстве, жестоком обращении 
отца, знакомстве с будущим 
мужем, становится понятно, 
откуда у Валерия Андреевича 
сформировались столь вы-
сокая культура поведения, 
особое джентльменское от-
ношение к женщинам.

Конечно, кому-то он со сво-
ими моральными устоями и 
стремлением к справедливо-
сти был словно кость в горле. 
В восьмидесятых наш герой 
попал в опалу после того, как 
заступился за заместителя 
председателя крайспорт-
комитета Анатолия Лисо-
вицкого, против которого 
сфабриковали уголовное 
дело только потому, что его 
руководитель увидел в нем 
конкурента. В книге можно 
прочитать, как Метелицу 
пытались сломить, целый 
год устраивали ему травлю, 
чинили препятствия. «Я ис-
пытал всё: и коварство откро-
венных своих противников, 
и предательство многих из 
тех, на кого опирался, в кого 
верил, с кем вместе мечтал 
о торжестве нашего дела», – 
писал Валерий Андреевич.

Поделился Метелица и дру-
гими трагическими истори-
ями из своей жизни. Как он 
лишился любимой жены Га-
лины, которая умерла на даче 
от удара током. И как спустя 
два года сам ощутил дыха-
ние смерти после того, как 
его сбил грузовик. «Очнулся я 
через неделю в реанимации. 
Весь изломанный и, что са-
мое страшное, со сломанным 
позвоночником. На заводе 
после той аварии вывесили 
некролог. Потом его сняли, 
заменив объявлением, что 
срочно требуется кровь».

– Хочу сказать, чем отец 
меня поразил и поражает до 
сих пор, – сказала дочь тре-
нера, поэтесса и художница 
Виолетта Метелица. – Я виде-
ла, сколько ему пришлось пе-
режить: и недоброжелателей 
у него было много, и беды не 
обошли стороной. Но вся его 
книга пропитана благодарно-
стью к тем людям, с кем ему 
довелось встретиться.

Н� ��������
В его голове было столь-

ко информации, сколько не 
вместилось в это 750-стра-
ничное издание. В итоге как 
раз и получилась та история 
личности в спорте, которую 
хочется знать и нескучно чи-
тать. Большое количество 
экземпляров было переда-
но в Шишковку, после чего 
«Мысли напрокат» Метели-
цы разойдутся по городским 
и районным библиотекам 
края.

На презентации было мно-
го учеников знаменитого тре-
нера, друзей, родственников, 
журналистов. Те, кто живет за 
пределами региона, присла-
ли видеообращения. Очень 
пронзительным получилось 
послание младшей сестры 
Людмилы, которая сегодня 
живет в польском Кракове. 
Благодаря ее финансовой 
поддержке эта книга и была 
опубликована.

– Это был удивительный 
человек. Мощный, накачан-
ный самбист и... нежнейшая 
душа, – сказал член Союза 
писателей России Анатолий 
Кирилин. – Сильные чувства 
очень серьезно расходуют сер-
дечную энергию. Мне часто 
хотелось крикнуть: «Валера, 
остановись, побереги, поэко-
номь!» А он не экономил.

Евгений 
ЛИМАНСКИЙ 
(фото автора)

Ирина Березюк
 работала над завершением книги несколько лет.
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